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今日济南

说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿C02

东东城城喊喊““渴渴””提提醒醒大大家家早早做做准准备备
□冯波

据23日《齐鲁晚报》报道，
22日，家住高新区理想嘉园的
安女士反映，其所住小区及周
围居住区，二层以上全天无生
活用水，这样的情况已经持续
一个多月。供水部门介绍，因狼
猫山水库维修导致东部城区供
水一度紧张。济南水务正采取

“西水东调”措施，尽力弥补供
水缺口。

“民以食为天，食以水为
先”，其中的道理大家都明白。
水乃生命之源，特别是在骄阳
似火的炎炎夏日，因缺水而给
市民日常生活带来什么样的麻

烦，可想而知。虽然水务部门积
极应对，采取了一系列必要措
施来缓解市民用水的难题，但
不容否认的一个事实是，自入
夏以来，因济南东部城区缺少
大型水源而致使东城日供水缺
口高达10万方。

市民用水关涉最基础的民
生，能否很好地解决现实的供
水难题，体现着政府职能部门
的职责意识与决策管理智慧。
济南东部城区喊“渴”，正好为
相关部门及时地提了个醒，为
下一步找到科学的解决方案提
前做好准备。据报道，济南市城
区供水主要来自西部和北部的
黄河水。济南东部因缺少水源

一直是供水难区。这样的供水
格局已和济南城区的规划建设
很不相符。近年来，济南东部城
区迅速崛起，一个个居民区、办
公商业区建成并投入使用，如果
供水格局的调整步伐跟不上，以
后东城喊“渴”的情况会越演越
烈。据相关部门预计，到“十二
五”(2011—2015)末，东部城区
水量缺口可达40万立方米/日。
而诸如理想嘉园等东部小区居
民反映的情况，又敲响了调整
供水格局紧迫性的警钟。无论
是修建大型水库、西水东调，还
是提升供水管网的供水能力，
都应该抓紧时间行动。

同时，笔者认为，东城喊

“渴”的现象，也反映出前期配
套设施规划不足的问题。在
片区建设之初、居民区规划
前，涉及民生的基础设施规
划就应该形成，而且要比实
际建设具有一定的前瞻性，
这样提前建设，以免后续影响
市民的生活质量。

另外，东部城区喊“渴”
的困境，也提醒所有的市民
朋友，保护我们赖以生存的
水资源也已刻不容缓。将“不
浪费一滴水”的节约意识真
正贯彻到日常生活的方方面
面 ，只 要 大 家“ 心 往 一 块 儿
想，劲儿往一处使”，就没有
解决不了的困难。

葛泉眼 原声态

快车道上停车就睡？

齐鲁晚报V：在济南北园大街
历黄路上桥口，一辆白色轿车停在
快车道上，任凭喇叭声四起，车辆就
是一动不动。闻讯赶来的民警一看，
这名酒后的驾驶员竟然在座位上睡
着了。司机说：当时想不开车了，喝
了酒以后就忽略了。

@老爷们吾爱吾家：回家被老
婆揍死。

@地下挖金人：看来酒驾处罚
还是不足以威慑一部分人。

@亚里士QueDe：我能说12年春
节的时候，有天下午在经十路看到
过相同的情况吗，一男的喝多了，车
停马路中间睡得那个香啊。

小心你的身份证复印件

潍坊公安V：你能想像你的别墅
一夜之间没了吗？你能想像你一夜之
间欠了银行几十万元吗？你能想像因
为身份证复印件没签注而被人告上法
庭吗？惨痛案例告诫人们——— 身份证
复印件签注书写方法太重要了。一定
要把“仅提供××银行申请××基金
扣账，他用无效”之类的字样写在身份
证的范围内，但不要把证件上的姓名、
文字及号码遮住。

@什一蝶：道理是知道，就是记
不住用。

@嘎呱：其实，这个嘛，就算
有签注，扫描复印件，图像处理软
件，分分钟搞定。闹不清为什么办
好多事情都需要且只需要身份证
复印件？现在不都有验证系统吗，
复印件那张纸有何用？伪造起来
太简单了！

坐空调车省得多

小荷才露尖尖角139V：今天出
行乘公交。第二次坐车6折，我掐指
一算：坐K的车一块二，坐普通车是
六毛，坐K车省8毛钱，坐普通车省4

毛钱，差一半呢，果断爬上了K的！
好像有这种省钱的想法有点二吧！

@细数青山望蓬莱：过日子就
是应该算计。

@黄伟民8：确实有点二，貌似
在替济南公交算收入。

@和趋势在一起：省了钱也就
是赚到，但还舒服了。

@蓝耳钉筱：真会算，又会享受
//@济南凡事：高大上的算法。

过马路切忌犹豫不决

济南车管V：行人在没有斑马
线的路上，须先看清左右来往车辆，
待车辆过后再通过，要学会避让机
动车辆，不与机动车辆争道抢行。切
忌过马路时犹豫不决，跑向路中又
回头或者盲目突然横穿，这会导致
驾驶员判断失误，采取措施不力而
发生事故。千万不可翻越栏杆强行
通过！

@徐梓熙你好呀：切忌过马路
时犹豫不决，否则导致驾驶员判断
失误。

@小星星184：现在有些拐弯的
车都不让俺，警察得管管。
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路路况况这这么么差差，，不不整整修修在在等等啥啥
□钟倩

据23日齐鲁晚报新闻，“白
马山南路有铁路穿过的几个
地方路况太差导致堵车，有些
路段下雨还会积水，非常难
走！”近日，市民赵女士反映，
白马山南路存在路面状况差
和雨天积水、周围的小区都不
能接入供暖管网等情况，希望
相关部门早日对道路进行系
统提升。

过去每到夏天，白马山南
路铁路桥“逢雨必淹”，去年经
过改造工程后，积水问题大有
好转。但从市民反映的情况
看，铁路道口周边的路况依旧

较差，路面裂缝长达几十米不
说，还出现石板“龟壳裂”，路
面坑洼不平，早晚堵车严重。

市民的心是最好的一杆
秤，对民生工程哪里做得不够
或不好，很快就能看出来。尽
管市政管理局相关负责人表
示，整个道路路况总体良好，
但也掩盖不了某些路段路况
不尽如人意的事实。对此种情
况，相关工作人员可以实地走
走，特别是在下雨天，感受下
坑洼不平对居民出行的究竟
带去怎样的影响。唯有这样，
才能体察民情，有利于下一步
整修工作的开展。

而在三伏天里，市民就想

到了供暖，令人感慨。他们在
冬天品尝过挨冻的滋味，才会
对供暖有如此迫切的诉求和
盼望。进一步说，夏天想到供
暖难题不仅是未雨绸缪，更多
的是对有关部门的追问，是心
里没底的体现，从侧面反映出
相关部门工作的被动。

正如路段积水的问题一
样，白马山南路铁路桥附近居
民对供暖问题肯定不是第一
次反映了，相关部门始终没有
个规划或具体答复，居民们怎
能不闹心？像供暖之类的问题
需要前期规划、论证、审批等
各种繁冗环节，或许短时间内
得不到彻底解决，但给市民一

个详细的处理回复，把其中具
体背景、办理的情况均向居民
说清楚，这些总应该做得到。

虽说居民供暖入网的问
题短时间内难以解决，而路面
坑洼不平的情况，完全可以尽
快整修平整。只要有关部门积
极主动去做，将居民的诉求视
为工作生命线，便能够尽快地
解决居民反映的问题。

希望相关部门能够对此
事重视起来，无论是白马山铁
路桥附近部分路面坑洼不平，
还是居民关注的冬季供暖难
题，都多一些实地调研、准确
回复和及时行动，以消除市民
的顾虑和烦恼。

葛海言门

提提供供便便民民服服务务莫莫虎虎头头蛇蛇尾尾
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设设休休息息处处何何不不好好事事做做到到底底

□李新宇

近日，笔者偶然发现路边
有个新的长石凳，上面有个小
牌“环卫工人专用休息处”，这
种做法看上去很不错，体现出
对基层劳动者的一种人文关
怀。

可是，当我到长石凳处坐
下系鞋带时，刚刚落座，马上
就站了起来。石凳被太阳暴晒
得太热了，坐到上面就像屁股
碰着了烤炉，根本无法坐啊。
至此，我才恍然大悟：为什么
平时看到一些环卫工人宁肯
坐在路边的路沿石上，也不坐
在为他们专门设置的这个“专
用休息处”。

设立环卫工人专用休息
长凳，确实是我们有关部门设
身处地为环卫工人们着想的
一大善举，该为有关部门点

赞！但是，像这大热天的，我们
的环卫工人却对属于他们的
长凳望而却步，因为石凳在空
地处，上面无遮挡坐在那里就
是暴晒在太阳底下。所以，何
不好事做到底？能不能考虑将
长凳设立在合适的树荫下？实
在没有条件找树荫，可否考虑
在长凳上方弄个遮阳伞或者
搭建遮阳顶棚之类的东西？

记得一次我到济宁探亲，
就注意到该城市大路口的人
行横道两头都设立了有某银
行字样的遮阳棚，供等待信
号灯的行人遮阳遮雨。看媒
体报道，济南有的路口也设
置了这样的遮阳棚。如此一
举两得，我们可否参考，真
正让我们的城市美容师们
不管热天还是雨天，都能坐
在属于他们的专用长凳上好
好休息一会儿。

□董昭

笔者经常到英雄山附近
的一个公园广场乘凉休息。
一开始，广场门口放有一个
饮水桶，为来此休闲的市民
免费提供绿豆汤，既消暑又
解决了饮水问题，受到很多
市民的好评。但不知何故，过
了一段时间，饮水桶就撤掉
了，绿豆汤也没了踪影。

无独有偶。本月初，媒体
曾报道济南开放四处人防纳
凉点，纳凉点还设置有报刊
杂志栏，市民可以一边读报
纸，一边纳凉。笔者曾到位于经
十一路的一处纳凉点避暑，但
发现报架上摆放的只有三四份
一两个月之前的报纸。同样，没
过几天，就连过期的报纸和报
架也一同撤掉了。

还有很多便民服务也如

此，往往一开始红红火火，但过
不了多久，就很难持续。这样虎
头蛇尾的便民服务，并不能获
得市民的真正认可。便民服务，
不论是有些单位的自愿提供，
还是有关部门的职责所在，既
然做了就应该踏踏实实做好，
而不能只是摆摆样子，更不能
只是为了一时应景，博一下宣
传。否则，即使名义上是便民服
务，市民也并不会买账，甚至会
适得其反。

对提供便民服务的单位来
说，无疑会增加一部分成本和
精力，但只要是真正为民众着
想，就能把好事办到市民的心
坎上。做一件好事并不难，难的
是长期坚持做好事。同样，便民
服务也贵在坚持。只要提供便
民服务，希望有关单位和部门
就要把它真正落到实处，别让
便民服务变得虎头蛇尾。
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